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ИЗ  ПОЧТЫ  РЕДАКЦИИ

60 ЛЕТ! 60 лет со дня оконча-
ния Осинского педагогического учи-
лища!  Для истории это время,  на-
верное, невелико, но для нас это боль-
шое событие и повод для радости,
что мы, окончив 60 лет назад учили-
ще, стали работать учителями. В
1963 году студенты выпускались без
диплома, объяснили, что выдадут
направление, где нужно будет рабо-
тать. (Так и случилось, автор этих
строк получила диплом через год).

1959 год. Нас, 25 абитуриентов,
приняли студентами в Осинское пе-
дагогическое училище. Училище
нам понравилось: величественное
здание в зелени и цветах, с богатой
библиотекой, хорошей теплицей,
музыкальными инструментами,
спортивным инвентарем и столовой.
Мы до сих пор с уважением вспоми-
наем педагогов, которые нас учили,
воспитывали, обучали педагогичес-
кой специальности. Мы счастливы,
что нам дали такие глубокие знания,

Памятная встреча
которые помогли нам успешно и
осознанно учиться уже заочно.

Однокурсники были дружны
между собой. Стипендию назначали
в зависимости от успеваемости и ак-
тивности в общественных делах. На-
пример, 25 студентам – 23 стипен-
дии. Мы вычисляли среднее ариф-
метическое и делили полученную
стипендию на всех. Гордились талан-
тливыми однокурсниками: Гульси-
на Сабирьянова – художник, Халит
Рангулов - лыжник и фотограф,
Масхут Минкин – баянист и фото-
граф, Забида Идиятуллина – танцов-
щица, Зульхабира Тляшева - певи-
ца, отличник учебы Рамиль Батыр-
каев - лыжник.

С первого курса помогали кол-
хозам в уборке урожая, заготовке
сена. Даже после окончания учебы
работали на сенокосе в Шермейке.
Активно участвовали в спортивных
соревнованиях, занимая призовые
места. Халит Рангулов, Рамиль Ба-
тыркаев, Ануза Мукатанова (Ис-

кандарова) стали лыжниками перво-
го разряда по лыжному спорту.
Каждую субботу проводились те-
матические вечера, беседы, лекции,
танцы.

Большого уважения заслужива-
ют наши педагоги, старательно тру-
дившиеся на родине - в Бардымс-
ком районе, которые отдавали детям
тепло души. Учителя с любовью, на
высоком уровне выполняли свою
работу, страна достойно оценила их
труд. Рамиль Батыркаев, Назмуха-
на Нурсубина (Туктамышева) на-
граждены нагрудным знаком «От-
личник народного образования»,
Масхут Минкин стал старшим учи-
телем-методистом, Ануза Исканда-
рова - учителем высшей категории,
Разифа Шарипова - ветераном пе-
дагогического труда. Наши одно-
курсники получили высшее обра-
зование в Казанском университете,
Пермском, Елабужском пединститу-
тах, все ветераны труда. Педагоги-
ческий стаж Рамиля Хутуповича
составляет 47 лет, 3 года он отслу-
жил в Советской Армии. У него мно-
го последователей в профессии, он
лыжник 1 разряда, активный обще-
ственник, депутат нескольких

созывов, до сих пор выступает с ба-
яном в составе инструментального
ансамбля «Сагыну».

Ануза Искандарова 44 года пре-
подавала русский язык и литерату-
ру. О ее педагогической деятельно-
сти написано в книге «Имя твое –
учитель», изданной управлением
образования Бардымского округа,
у нее множество почетных грамот.
Участвовала во многих конкурсах и
занимала призовые места. В твор-
ческом конкурсе «Я иду на урок» ее
методическое пособие заняло дос-
тойное место. В последние годы пи-
шет стихи, которые публиковались
в газетах «Тан» («Рассвет»), «Халык
чишмэсе», сборнике «Шигъри аль-
манах», ее стихотворение «Зенитчи-
ца Халиса» заняло 1 место в конкур-
се. Окончив педучилище, посвятила
жизнь любимому делу, за что бла-
годарна судьбе, родителям, учите-
лям.

Большую роль в успешном окон-
чании факультета русского языка и
литературы Пермского педагогичес-
кого института сыграла Валентина
Николаевна - педагог, преподававший
в педучилище. Благодаря этому Ис-
кандарова-Мукатанова писала дик-

танты на «5». Написала книгу «Го-
мер агышлары» - о друзьях, передо-
вых людях Елпачихи.

...И вот мы снова вместе. Все мы
с нетерпением ждали встречи. Наши
друзья приехали из разных уголков,
а Разифа Исламовна, организовав-
шая нашу третью встречу, с радос-
тью встретила нас у себя дома. Мы
благодарны нашей гостеприимной-
хозяйственной коллеге, желаем уда-
чи и здоровья нашей подруге и ее
детям.

Среди нас много тех,  кто уже
ушел в мир иной. Мы почтили их
минутой молчания. Несмотря на
преклонный возраст, душа у нас по-
прежнему молода, в нас ключом
бьет жизнь. Все мы любимые суп-
руги, бабушки, дедушки. Стараем-
ся найти для себя занятия, по воз-
можности занимаемся разведением
птицы, выращиванием овощей, ру-
коделием. Никогда не унываем, трез-
во подходим к трудностям, утратам,
стараемся поддерживать интерес к
жизни. Ждем новых встреч.

Àíóçà ÈÑÊÀÍÄÀÐÎÂÀ.

c. Елпачиха.

С 28 по 30 июля Кудымкарский
муниципальный округ собрал 550
человек – 23 команды из 19 муници-
палитетов на  Туристический слет
работающей молодежи Пермского
края.

Яркие, активные, талантливые,
спортивные молодые люди от 18 до
35 лет приехали посостязаться в
турнирах по волейболу, испытать
свои силы в перетягивании каната,
выяснить, кто быстрее и ловче прой-
дет “Медвежью тропу» (туристи-
ческая полоса) и “Дзулимпиаду»
(коми-пермяцкие спортивные игри-
ща), раскрыть свои таланты в твор-
ческих конкурсах и просто насла-
диться программой.

Áàðäûìöû íà êóäûìêàðñêîé çåìëå
Что может быть лучше активного отдыха на лоне восхититель-

ной природы нашего Пермского края, ночевки в палатках на свежем
воздухе, ночных посиделок у костра с гитарой?

Ребята, о которых пойдет речь в статье, точно знают, в чем пре-
лесть такого времяпрепровождения.

В этом году турслет проходил
по теме “Территория мистики”, в
основу которой легли легенды и по-
верья коми-пермяцкого народа.
Участники попробовали традицион-
ные блюда  и напитки коми-пермя-
ков, на мастер-классах научились
делать обереги из подручных при-
родных материалов, танцевать их

народные танцы, ознакомились с
коми-пермяцким языком и народны-
ми играми.

Бардымский округ представила
команда “Непосредственно татары”,
в состав которой вошли Алина Али-
мова, Ильнур Атнабаев, Альфина
Алимова, Лариса Кучукбаева, Иль-
дар Мусин, Эльнар Кучукбаев, Са-
бина Тукачева, Вадим Куштанов,
Диана Волкова, Линара Абдулова,
Дилюз Мустакимов, Венера Уразо-
ва. Капитаном команды был назна-
чен Руслан Минкин.

13 бардымцев были практичес-
ки незнакомы друг с другом до по-
ездки, но за три дня турслета на ку-
дымкарской земле они успели стать

настоящими дру-
зьями. В лагере
царила атмосфе-
ра дружелюбия,
взаимовыручки и
понимания. И не
только в лагере
бардымцев,  но и
на всей террито-
рии слета. Ребята
вместе преодоле-
вали испытания,
трудности, под-
держивали друг
друга. Вечером
весело проводи-
ли время у кост-
ра, пели песни
под гитару, обща-
лись и узнавали
друг друга по-
лучше.

П р и м е ч а -
тельно и удиви-
тельно было то,
как команды из
других муници-
палитетов гото-
вятся к этому ме-
р о п р и я т и ю .
Многие за пол-
дня успевали со-
брать не просто
палаточный ла-

герь, а целую маленькую уютную
деревню с огромными павильонами,
подключенными к генератору холо-
дильниками, прожекторами.

Организаторами слета по зака-
зу Агентства по делам молодежи
Пермского края выступили Регио-
нальный центр и Ассоциация рабо-
тающей молодежи Пермского края

при поддержке Ку-
дымкарского муници-
пального округа. Спа-
сибо им всем огромное
за теплый прием и бе-
зупречную организа-
цию мероприятия!

По итогам команд-
ного зачета третье ме-
сто заняла команда
“Мотор”(“Пермские
моторы” г. Пермь),
второе место у пред-
ставителей Чусовского
городского округа –
команды “Оля в поле”,
а победителем стала
команда “ЕдиноРок”
Лысьвенского городс-
кого округа.

Несмотря на то,
что бардымцы не заня-
ли призового места,
остались очень до-
вольны поездкой и обещали, что на
следующем слете обязательно при-
мут участие и постараются изо всех
сил показать высокий результат! И,
конечно же, представители  коман-
ды “Непосредственно татары” не за-
были поделиться впечатлениями с
нашей газетой:

- В первую очередь, хочу выра-
зить слова благодарности людям, ко-
торые поверили в нас и дали нам воз-
можность съездить на такое гранди-
озное мероприятие. И всем тем уча-
стникам, которые несмотря ни на
что, не отказались ехать. Надо было
обязательно съездить туда.
Провели «разведку боем», те-
перь мы вернемся более подго-
товленными. У нас сложился от-
личный и дружный коллектив,
давайте к следующему году на-
берём уже полную команду и
покажем настоящих башкир и
татар! Привезём на туристичес-
кий слет не просто дружных и
веселых ребят из Бардымского
округа, а так же нашу культу-
ру, наши традиции, наши наци-
ональные особенности. Органи-
заторы туристического слёта
нам оказали тёплый приём, мы
так же их у себя на биваке дол-
жны тепло и весело принять.
Другие команды поддержива-
ли нас, как свою команду, за это
им огромное спасибо! – сказал
капитан команды Руслан Мин-
кин.

 - Я искренне благодарю
нашу команду за отданные силы,
потраченное время и честные
старания. Спасибо за проделан-
ную работу! «Непосредствен-

но татары» - алга! – поделился Ди-
люз Мустакимов.

- Получил много положитель-
ных впечатлений, лес, свежий воз-
дух, новые и «старые» знакомства,
посиделки у костра, походная кух-
ня, радужная атмосфера, погода
тоже не подвела. Программа лагеря
была атмосферной, плотной, позна-
вательной, для скуки места не было,
особенно для нашего малочисленно-
го состава - ребятам спасибо за со-
вместный отдых. Лично мне нравят-
ся подобные мероприятия, жалко, на
следующей год не смогу поехать как

участник. Всем добра!  - высказался
Вадим Куштанов

А вот что думает по этому пово-
ду Ильдар Мусин: “Мне исключи-
тельно всё понравилось, организа-
торы подошли к делу очень серьез-
но, всё просто на профессиональном
уровне! Спасибо им большое! Было
очень весело, получил море поло-
жительных эмоций, интересные кон-
курсы и программы, новые знаком-
ства, посиделки у костра, песни под
гитару. Огромное спасибо и низкий
поклон в адрес всех участников, вы-
ложились на полную!”

- Как по мне, очень было инте-
ресно, и этот турслет дал нам воз-
можность стать друзьями, а не толь-
ко знакомыми людьми. Теперь мы
знаем, над чем надо поработать, что-
бы успешно выступить в таких со-
стязаниях, - сказала Линара Абду-
лова.

- Спасибо организаторам за от-
личный турслёт. Это было незабы-
ваемо, круто, весело, тепло, забот-
ливо, спортивно, дружески. Этот
слет подарил нам кучу положитель-
ных эмоций, новые знакомства, не-
забываемые впечатления, - подели-
лась мнением Алина Алимова.

Эти три дня пролетели для всех
нас незаметно, задорно, весело, на-
сыщенно. Мы приобрели новых
друзей, набрались опыта, отточили
свои навыки и просто классно про-
вели время.

P.S.: Команда “Непосредствен-
но татары” выражает благодар-
ность администрации Бардымско-
го муниципального округа за пре-
доставленный транспорт и финан-
совую помощь.

Âåíåðà ÓÐÀÇÎÂÀ.
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СПОРТ

Организаторами соревнований
выступили Российская автомобиль-
ная федерация, Министерство фи-
зической культуры и спорта Перм-
ского края, Федерация автомобиль-
ного спорта Пермского края, Центр
водительского мастерства, группы
компании “Уралхим” и администра-
ция Бардымского муниципального
округа.

 Общая протяженность трассы в
этом году составила 292 километра,
141 километр из которых   скорост-
ные участки.

На торжественном открытии со-
ревнований  автогонщиков, жителей
округа и гостей поприветствовал
глава округа Х.Г.Алапанов:

- Желаю спортсменам хороших,
безаварийных гонок. Пусть победит
сильнейший! – сказал Халиль Газ-
буллович. Также удачи спортсменам
пожелали председатель Думы окру-
га И.Р.Вахитов, исполнительный ди-
ректор ASMG (промоутер чемпио-
ната России по ралли) А.С.Мура-
дян, помощник депутата Законода-
тельного Собрания края В.А.Сухих
Ф.Ф.Курбангалиева.

Итак, спортсмены готовы, старт

дан –  34  экипажа автогонщиков  -
68 пилотов из разных уголков стра-
ны: Санкт – Петербурга, Череповца,
Кирова, Москвы, Екатеринбурга,
Казани, Ижевска, Перми под рев мо-
торов отправляются выяснить, кто
из них самый быстрый и удачливый.

Несомненно, самой зрелищной
частью чемпионата стало преодоле-
ние финального спецучастка перво-
го дня соревнований, ведь  самый
опасный, как отмечают сами пило-
ты, трамплин они преодолевали, па-
раллельно устроив фаер-шоу!

3 марта -  второй день гонок -
трассы преодолены, опасности, стра-
хи и волнения позади – экипажи один
за другим финишируют у Станции
юных техников в Барде.

По итогам соревнований в абсо-
лютном зачете победителями стали
Клим Гаврилов из Санкт-Петербур-
га  –  Кирилл Еникеев  из Москвы
(Skoda Fabia R5, VRC-Team).  Клим
становится лишь пятым гонщиком в
истории чемпионата России по рал-
ли, кому удавалось одержать три
победы подряд.

- У меня получилось пока что
выиграть первых три этапа подряд,

говорят, что это
удавалось не-
многим, но я,
если честно, за
этим вообще не
слежу, стара-
юсь просто де-
лать и забирать

по максимуму  на каждом этапе, -
поделился победитель 3-го этапа
чемпионата.

-  Трассы очень скоростные,
много где есть такие дороги, конеч-
но, но вот настолько быстрые - толь-
ко у вас, очень большая средняя ско-
рость- 150 км в час, это прям вауу
как быстро! – сказал штурман эки-
пажа  - победителя Кирилл Еникеев.

Серебро забрал экипаж в соста-
ве  Владимира Васильева   и  Евге-
ния  Загороднюк из Санкт - Петер-
бурга (  Skoda  Fabia  R5,  VRT.)

Почетное третье место у пилота
Артура Мурадяна из Москвы и
штурмана  Ярослава Фёдорова из
Челябинска (Skoda Fabia R5, MR-
Motorsport).

В зачете  N4 места распредели-
лись следующим образом:

Первое место -  Андрей Мансу-
ров (Култаево, Пермский край) –
Дмитрий Медведев (Сысерть, Свер-
дловская область),( Mitsubishi
Lancer EVO-9). Второе -  Алексей
Украинец (Владивосток) – Констан-
тин Огарко (Москва), Mitsubishi
Lancer EVO-9, F-Motors Rally Team.
Третье -  Александр Осипов (Санкт-
Петербург) – Дмитрий Иванов
(Санкт-Петербург), Mitsubishi
Lancer EVO-9, R8 Rally Huit.

В зачёте R3 победителями стали
Александр Донец (Санкт-Петер-
бург) – Александр Басманов (Вла-

димир), (Peugeot 208 Rally4), вторы-
ми финишировали  Пётр Туркин
(Москва) – Василий Миркотан
(Москва), (Renault Clio Rally4) и
третье место у Алексея Шаванова
(Санкт-Петербург) – Виктора Крю-
кова (Санкт-Петербург) (Renault
Clio).

В зачёте R2 золото взяли  Евге-
ний Сапунов (Санкт-Петербург) –
Александр Зайцев (Лодейное Поле,
Ленинградская область) (Volkswagen
Polo). Серебро отвоевали  Констан-
тин Тарасов (Ижевск) – Никита Се-
верюхин (Ижевск), (Lada Kalina) и
бронза в руках  Рустяма Исхакова
(Уфа) – Сергея Бруковского (Ека-
теринбург)  (ВАЗ-21083).

Награды победителям и призе-
рам вручил лично губернатор Пер-
мского края Д.Н.Махонин:

- Сегодня большой праздник
спорта, замечательно, что наш край
развивает спортивное направление
и сюда съезжаются лучшие спорт-
смены страны. Хочется сказать сло-
ва благодарности всем спортсменам,
техническому персоналу, партнерам
– компании “Уралхим”. Желаю всем
побед, всегда достойных выступле-
ний, мира и добра, - сказал Дмитрий
Николаевич.

 Третий этап чемпионата завер-
шился, но оставил неизгладимые впе-
чатления: гонщикам от наших ско-
ростных трасс, а жителям округа от
зрелищных гонок.

Âåíåðà ÓÐÀÇÎÂÀ.

Фото Ляйсан Кучукбаевой.

Ýòàï ÷åìïèîíàòà Ðîññèè ïî ðàëëè – â Áàðäå!
Выходные в Барде выдались жаркими и зрелищными. Адреналин, жажда скорости,

азарт, яркая борьба, где каждая миллисекунда может стать решающей – всё это мы
могли наблюдать на 3 этапе чемпионата России по ралли “Барда – Урлахим -2024”,
который проходил на трассах нашего округа 2-3 марта.

В турнире по хоккею участие
приняли команды «Сокол ДЮСШ»
г. Красноуфимск Свердловской об-
ласти, «Нефтяник» - сборная г. Оса
и с.  Елово,  «Сокол»  г.  Сарапул Уд-
муртской Республики, «Прометей»
п. Павловский Пермского края, и
принимающей стороны — команда
«Барда». В течение двух дней юные
спортсмены вели упорную борьбу,
шла действительно интересная и зре-
лищная игра. С первых минут, не-
смотря на свой юный возраст, спорт-

Íà Êóáîê Âñåìèðíîãî êîíãðåññà òàòàð
В спортивном мире Бардымского округа произошло важное собы-

тие: 28-29 февраля состоялся межрегиональный турнир по хоккею с
шайбой среди детских команд на Кубок Всемирного конгресса татар. В
спортивном мероприятии на хоккейной площадке села I-Краснояр при-
няли участие детские команды из 5 территорий.

смены развернули настоящую борь-
бу за каждую шайбу.

- Мы впервые в Барде и проеха-
ли более 200 километров из Сара-
пула сюда, чтобы привезти 10 игро-
ков, занимающихся в ДЮСШ наше-
го города. Мы стали обладателями
кубка в соревнованиях на призы
Калашникова в Удмуртии. Я считаю,
что для того, чтобы стать настоящим
хоккеистом, нужно много трениро-
ваться, быть физически развитым, -
отметил тренер Андрей Владимиро-
вич Прилуцкий.

- В турнире принимают участие
10 наших ребят, мы получаем самый
первый опыт. Выходим на лед каж-
дый день. Наш соперник - команда
из Сарапула - играет хорошо. Глав-
ное в хоккее – это командная игра,
желание и стремление к победе. Сам
встал на коньки в 3 года, с     9 лет
играл в пермском «Молоте». Мой
самый большой успех - победа в пер-
венстве России в 2014 году над ека-
теринбургским «Автомобилистом»
со счетом 4:2, - поделился тренер из
Елово Даниил Дмитриевич    Мос-
калёв.

- Мы из Красноуфимска, у нас
молодая команда. Набираемся пер-
вого опыта. Наш вратарь, 2016 года
рождения, стал самым юным участ-
ником турнира и получил «Приз
зрительских симпатий». Мы в Бар-

де во второй раз, проехали 250 ки-
лометров. Занимаюсь с детьми с
2017 года, - сказал тренер Андрей
Валерьевич Ардашев.

В церемонии награждения побе-
дителей принял участие начальник
отдела реализации спортивных про-
грамм Всемирного конгресса татар
Зуфар Мунирович Валиахметов из
г. Казани.

- Соревнования нынче проводят-
ся впервые. В 2023 году при прове-
дении лыжных соревнований было
решено провести турнир по хоккею
на призы и Кубок Всемирного конг-
ресса татар. В нынешнем турнире
приняли участие 5 команд из 3 реги-
онов: Удмуртии, Свердловской об-
ласти и Пермского края. Всемирный
конгресс татар осуществляет дея-
тельность в сферах культуры, обра-

зования, спорта, с общественными
организациями, по вопросам краеве-
дения, религии. В сфере спорта мы
ставим своей целью сохранение и раз-
вите национальных традиций, старин-
ных национальных игр, и привлече-
ние к ним молодежи, - сказал он.

Заместитель главы Бардымского
муниципального округа по разви-
тию территорий И. С. Туйгильдин:

- Горячо приветствую участни-
ков хоккейного матча на призы Куб-
ка Всемирного конгресса татар в
рамках 100-летия Бардымского ок-
руга. Выражаем огромную благо-
дарность нашему губернатору
Д.Н. Махонину за возможность про-
ведения соревнований на нашей тер-
ритории, Раису Республики Татар-
стан Р. Н. Минниханову за кубки и
призы. Пусть игрокам сопутству-
ют успех и победа! - пожелал Иль-
нур Сулейманович.

По итогам турнира Кубок побе-
дителя получила команда «Проме-
тей» (на фото слева) (п. Павлов-
ский Пермского края), 2 место заня-
ла команда «Барда»,          3 место -
«Сокол» из Сарапула.

«Лучшим бомбардиром» при-
знан Дамир Балтаев, среди напада-
ющих лучшими стали Азамат Ала-
панов (оба из «Барды») и Констан-
тин Туров («Прометей»), лучшими
защитниками стали - Мария Ивано-
ва («Сокол») и Дамир Искандаров
(«Барда»), лучшим вратарем - Илья
Кутин («Нефтяник»). Приз зритель-
ских симпатий получил Тимофей
Смирнов (ДЮСШ «Сокол»). По-
здравляем победителей!

Ðîçà ÃÈÇÇÀÒÓËËÈÍÀ.

Фото автора.



5 ñòð.

Барда зиен знаменует окончание
весенне-полевых работ – это время
подведения итогов и формирования
целей на будущее. Здесь можно на-
глядно увидеть возможности и дос-
тижения татаро-башкирской автоно-
мии, являющейся неотъемлемой ча-
стью Прикамья, и оценить  резуль-
таты труда жителей и руководства
округа.

2023 год был объявлен Годом
педагога и наставника, и это не мог-
ло статься без внимания, поэтому в
шествии трудовых коллективов
приняли участие Управление обра-
зования и школы округа.

Также  наградили передовиков
сельского хозяйства, глав КФХ, ру-
ководителей сельскохозяйственных
объединений.

Под величе-
ственные татарс-
кие и башкирс-
кие мелодии
плавно перешли
к теплым по-
здравлениям и
пожеланиям от
главы Бардымс-
кого муниципаль-
ного округа Х.Г.
Алапанова,пред-
седателя Думы
округа И.Р. Вахи-
това, почетных
гостей, в числе
которых были
губернатор Пер-
мского края
Д.Н.Махонин ,
первый замести-
тель руководите-
ля администра-
ции Пермского края Л.В.Политов,
заместитель Министра культуры
Республики Татарстан Д.Д.Натфул-
лин, депутат государственного со-
брания Курултая республики Баш-
кортостан А.С. Гаязов, председа-
тель Законодательного Собрания
края, депутат по округу № 23  В.А.
Сухих, депутат Законодательного
Собрания Пермского края по окру-
гу № 23 от партии “Единая Россия”
Г.А.Ткаченко и др.

Дмитрий Николаевич, тепло по-
здравив собравшихся, торжествен-
но передал главе округа Х.Г.Алапа-
нову символический кубок Всерос-

Èãðàé, ãàðìîíü, çâó÷è, êóðàé - ïðàçäíèê
îòìå÷àåò ìîé ðîäèìûé êðàé!

Ежегодно гостеприимная бардымская земля собирает людей на масштабное торжество
“Барда зиен”, и этот год не стал исключением.

Ранним утром 17 июня площадь праздника ликовала: со всех концов звучали национальные
мотивы, работали торговые ряды, гости спешили насладиться концертной программой, тра-
диционными играми и мероприятиями, отведать татарские и башкирские яства и просто про-
чувствовать колоритную атмосферу многовековых национальных обычаев.

сийского сельского Сабантуя, ведь
в 2024 году федеральный сабантуй
пройдет в Барде. Также в следую-
щем году Бардымский район отме-
тит свое 100-летие.

Постоянный участник Барда зи-
ена, вот уже восемь лет являющий-
ся его партнером – депутат Законо-
дательного Собрания Пермского
края по округу № 23  Г.А.Ткаченко
также поприветствовал всех:

- Уважаемые хозяева и дорогие
гости от всей души поздравляю вас
с замечательным праздником, кото-
рый за свою более двухсотлетнюю
историю стал самым ярким, самым
колоритным и торжественным  на-
циональным событием в Пермском
крае. Барда зиен вобрал в себя все
лучшие черты татарского и башкир-

ского народа: трудолюбие, гостеп-
риимство, уважение к традициям,
любовь к родной земле. Благодарю
участников праздника за ваш талант,
за ваше бережное отношение к тра-
дициям, за ваш вклад в их сохране-
ние и, конечно, за неповторимую
атмосферу Барда зиена. Желаю вам
счастья и здоровья. А бардымской
земле благополучия и процветания.
Байрам бэлэн,  кадэрлэ дуслар!  –
сказал Георгий Александрович.

Излюбленным и зрелищным для
всех бардымцев и гостей неизменно
остаются конные скачки, в этом году
было организовано 5 заездов, на

дистанциях 1400 и 2600 метров.
Первый заезд проводился на

призы председателя Законодатель-
ного Собрания Пермского края
В.А.Сухих – скачка для лошадей
чистокровных пород на дистанции
1400 метров. Участвовали наездни-
ки из Бардымского и Ординского
округов, республики Башкортостан
и др. Здесь в лидеры выбился Па-
вел Сунцов на лошади по кличке
Авангард Вайк (хозяин лошади Да-
нир Гилемханов из г.Екатеринбург),
второе место занял Владимир Но-
вокрещенных из Ординского муни-
ципального округа  на лошади по
кличке Златой (хозяин он же),  и тре-
тьим стал Сергей Конев на лошади
по кличке Эвилайн (собственник –
КФХ Шашерин Николай, Пермский

район).
Во втором за-

беге жокеи боро-
лись за призы де-
путата Г.А.Ткачен-
ко. Забег проходил
на дистанции 1400
метров для кобыл
любых  пород.
Были участники из
Бардымского ок-
руга, Башкортос-
тана и т.д. Победи-
телем стал Ленар
Хуснутдинов на
лошади по кличке
Армата Слав (соб-
ственник – ООО
КСК “Пегас”,
г. Чернушка), вто-
рое место заняла
лошадь Кристаль-
ное море (соб-

ственник Арсен Шамсутдинов из
Бардымского округа) с наездником
Сергеем Пономаревым и третьими
стали  Павел Сунцов и лошадь Кер-
белла (хозяин лошади Данир Гилем-
ханов, г. Екатеринбург).Нам уда-
лось пообщаться с тренером лоша-
ди - победителя  Мариной Ковале-
вой. По её словам, лошадь очень
спокойная, хорошо ходит по проез-
дкам, отзывчивая и добрая, едет по
скачке так, как надо, что она сегод-
ня и показала, заняв первое место.
Марина также сказала, что и в жо-
кее Ленаре Хуснутдинове она была
уверена, знала, что он не подведет.

Тренер  лошади и  победитель заез-
да  поблагодарили депутата за цен-
ные призы.

Третий заезд был проспонсиро-
ван региональным отделением
партии “Единая Россия”. На нем
проходила скачка для лошадей лю-
бых пород из хозяйств Пермского
края на дистанции 1400 метров. По
итогу победил Павел Сунцов на ло-
шади Шот Ли (собственник лошади
Ильяс Гимадутдинов из Бардымс-
кого округа).Второй  прибежала
лошадка Шэрен с жокеем Ленаром
Хуснутдиновым (хозяин лошади
Рамис Шарипов из Бардымского
округа) и третье место за лошадью
Фокс Прайм (собственник  КФХ
Николай Шашерин, Пермский рай-
он) и жокеем Сергеем Коневым.

Спонсором пятого заезда выс-
тупило ООО “ЛУКОЙЛ - ПЕРМЬ”.
Это был открытый заезд для  лоша-
дей любых пород по доставке груза
500 кг на дистанции 1400 метров. По
итогам скачек первыми стали Фир-
давис Шарипов и лошадь Фланжер
Лок (собственник – Ильяс Гимадут-
динов из Бардымского округа), с ло-
шадью Катрина (хозяин Раис Акзи-
гитов, Бардымский округ) второе
место занял Рамиль Хусаинов. И
третьими финишировали лошадь
Маэстро (собственник СПК “Бого-
родский”, Октябрьский район) и
Александр Долгодворов.

После того, как почетные гости
насладились зрелищными конными
скачками, заглянули на площадку, где
проходила национальная борьба Ку-
рэш, отправились в ветеранский круг,
чтобы побеседовать с ветеранами ок-

руга. Участники круга смогли задать
интересующие их вопросы, поделить-
ся мнением, поздравить всех  и поже-
лать хорошего праздника.

Георгий Александрович Ткачен-
ко поделился с прессой общими впе-
чатлениями от праздника “Барда
зиен”:

- Праздник завершения весенне-
полевых работ, завершения посев-
ной кампании – это всегда очень важ-
ная веха в сельском хозяйстве. Но
здесь, в Барде, эту веху отмечают,
фиксируют на самом высоком уров-
не из года в год. Это стало замеча-
тельной национальной традицией,
событием, которое объединяет в себе
и спортивные соревнования, и выс-
тупления коллективов, и конные
скачки. А для нас,депутатов, такие
события – это очередной повод для
того, чтобы пообщаться с людьми,
обсудить с ними планы по улучше-
нию жизни в округе, и сегодня мы
эту обратную связь получили. Хо-
чется отдельно подчеркнуть, что
партия “Единая Россия”, которую я
представляю в Законодательном
Собрании и по округу № 23, всегда
поддерживает позитивные инициа-
тивы жителей округа, и я уверен,
что так будет всегда, - сказал депу-
тат.

Барда зиен – это всегда увлека-
тельное событие, где каждый чело-
век может найти себе занятие по
душе. Ребята, о которых пойдет речь
дальше, могут точно вам сказать,
сколько черных клеток на половине
шахматной доски и что значит тер-
мин “провести шашки в свой дом”.
В день праздника были проведены
соревнования по шахматам и нардам:
первое место по игре в нарды занял
Марсель Аткулов из Барды, вторым
стал также бардымец Махмут Сака-
ев, а третье место у Сергея Дябкина
из Осы.

В соревнованиях по шахматам
среди мужчин победителем стал Вла-
дислав Терентьев из Чернушки .
Среди женщин в лидеры выбилась
Наиля Абдалова из Елпачихи. В
борьбе среди юношей от 10 до 18
лет победил Артем Лягушкин из
Чернушки. Светлана Азмагулова  из
Барды стала победителем в катего-
рии “Девушки от 10 до 18 лет”. Сре-
ди мальчиков до 10 лет первое место
у Савелия Фазлеева из Чернушки, а
среди девочек в той же возрастной
группе –  у Регины Шавалиевой из
Бардымской СОШ № 2.

Самым юным жителям и гостям
праздника тоже было чем себя раз-
влечь в этот день – работал  детский
круг.Вот что рассказала   о нем
Л.М.Нурлина – педагог-организа-
тор Бардымской коррекционной
школы:

- По традиции, каждый год на
Барда зиене работает детский круг,
который собирает вокруг себя ро-
дителей с детьми. Эта площадка орга-
низуется силами администрации и
Дома детского творчества. Наша

цель – собрать всех от мала до вели-
ка и провести для них татарские,
башкирские и русские народные
игры. Детям очень нравится, они
раскрывают здесь свои таланты,
получают подарки, веселятся. По-
здравляем всех с праздником,
желаем всем здоровья и счастья! –
сказала Лариса Мидхатовна.

Здесь же мне удалось пообщать-
ся с юной гостьей из Перми Викто-
рией Лебедевой. «Сегодня я бегала
в калошах на перегонки, соревнова-
лась со своей мамой, приняла учас-
тие в национальных играх.  Мне
очень понравилось. Обязательно
приеду на следующий год», - поде-
лилась эмоциями Вика.

Было видно, что и местные жи-
тели и все гости остались очень до-
вольны Барда зиеном, ведь этот праз-
дник для каждого несет свой смысл,
для одних это дань уважения к  тра-
дициям предков, для других воз-
можность собрать родственников и
друзей с разных уголков страны и
провести с ними время, кто-то про-
сто наслаждается концертом,
спортивными и традиционными иг-
рами, но для всех этот день остается
значимым и незабываемым.

Âåíåðà ÓÐÀÇÎÂÀ.

Фото Ибрагима Тимганова.
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Награды лучшим от руководства края и округа

Эх, закружила татарская плясовая

Георгий Александрович награждает победителей конных скачек


